

COMERCIO.—AGRICULTURA.
INDUSTRIA.
FERRO-CARRILES.
ARTES.



CIENCIAS.—NAVEGACION.
LITERATURA.
MODAS.

Diario de avisos, mercantil, industrial, agrícola y literario.

NUM? 74. CADIZ: JUEVES 8 DE DICIEMBRE DE 1853. AÑO I.

MADRID 4 DE DICIEMBRE.

Noticias de interes general, tomadas de la correspondencia autógrafa.

La Gaceta de hoy no contiene disposicion real alguna.

La sesion del Senado de ayer 3 de diciembre termino á las cinco y cuarto. El conde de Velle acabó su discurso. Usó despues de la palabra el ministro de gracia y justicia. Siguióle en pró del dictámen de la mayoría el señor Ros de Olano, y por haber manifestado este que se hallaba muy fatigado, y haber dicho el presidente del consejo que no tenia inconveniente en que suspendiese la discusion para que tuviera toda la amplitud necesaria, el señor marques de Viluma señaló para continuarla el dia de mañana.

Por el telégrafo se sabe que ha sido elegido diputado en Cádiz el candidato ministerial señor Garcia Luna, á quien se ha votado segun el Comercio de aquella ciudad, para dar un voto de gracias con esta eleccion al gobierno.

El 30 de noviembre hubo, á la una del dia, en Granada un largo temblor de tierra, pero sin resultado funesto.

S. M. la reina Isabel sigue visitando las iglesias, como es costumbre, cuando se acerca el parto, con la misma servidumbre y escolta que acostumbra llevar los sábados al templo de Atocha.

Se ha levantado la cuarentena de ocho dias impuesta á la procedencia del Adriático.

En breve quedarán satisfechos los deseos de los que oficial y estra-oficialmente han pedido que llegue hasta la frontera de España la nota de Paris por medio del telégrafo eléctrico, lo que permitirá que algunas veces se tengan noticias en Madrid el mismo dia en que se espida la comunicacion eléctrica. En las varias conferencias que con este motivo ha tenido el señor ministro de fomento con el vice-presidente de la junta de comercio de Madrid, este ha tenido ocasion de convencerse del vivo deseo del señor Collantes, de hacer al comercio cuantos servicios dependan de su ministerio. Asi lo dice hoy un diario de incansable oposicion, *El Clamor Público*.

Segun dice *El Oriente*, el general Narvaez antes de emprender su marcha para Aadalucia, hizo una larga visita á S. M. la reina madre.

En Sevilla se ha formado una asociacion religiosa para no leer é impedir la lectura de los libros prohibidos; y en Barcelona, segun dicen en una comunicacion á la Nacion de hoy, ha habido una junta presidida, segun dice la carta, por un delegado del obispo, en la que se ha convenido que varias corporaciones se dirijan al mismo prelado, para que este acuda al gobierno y haga ver la indignacion que han producido los ata-

ques que la prensa ha dirigido al obispo de Barcelona.

Hoy noha habido bolsa: á las dos de la tarde los consolidados se pagan á 42 3/4 y la diferida á 22 1/4.

Como respuesta á los que entre nosotros están siempre encomiando las felicidades de que disfrutan, bajo su régimen económico, los habitantes de la Gran Bretaña, ponemos á continuacion los datos que sobre el pauperismo de aquel pais acaba de publicar *L'Ordre et la Liberté*, periódico frances.

«Nuestro siglo, dice este, se paga de los hechos, de los resultados, de los números, y apenas cree sino lo que ve y palpa. Ya que tanto se abusa de su preferencia por lo positivo, permitasenos al menos servirnos de ello en una cuestion que nos interesa como católicos y como franceses.

«Nada mas frecuente que oír ponderar de buena fé, la prosperidad de la Inglaterra, su tranquilidad interior, sus leyes, su carácter, sus virtudes religiosas y morales. A primera vista se conocen las graves consecuencias que se desprenden de esa pretendida superioridad sobre nuestro pais. En primer lugar, lo que la Inglaterra tiene de bueno, como ya hemos tenido ocasion de manifestar, lo debe á su respeto de las tradiciones; tradiciones que la Francia y una parte de Europa han repudiado. Este respeto puramente material, puesto que repugna al principio fundamental del protestantismo, ha bastado para mantener las antiguas instituciones, que se remontan á la época de Juaa sin Tierra y aun desde esta al reinado de Alfredo el Grande. Mas veamos la sombra que proyectan sobre el brillante cuadro del poderio británico la miseria, el vicio, la mortalidad y la emigracion. Nosotros garantizamos la exactitud de los núneros que vamos á citar, porque los hemos estraído de una obra eminentemente digna de fé, y están tomados de fuentes originales y auténticas.

«La poblacion de Inglaterra se ha triplicado en un siglo, lo cual no ha sucedido en ningun otro pais de Europa. En el mismo espacio de tiempo, el número de pobres se ha aumentado ocho veces mas; de manera que el progreso de la poblacion está representado por tres, y el del pauperismo por ocho. Los pobres socorridos ascienden á tres millones; esto es, la sesta parte de la poblacion, sin comprender la Irlanda. De estos tres millones, hay trescientos mil individuos aptos para trabajar, y que no trabajan, á pesar del inmenso impulso dado al comercio, á la industria, á la navegacion y á la agricultura. Solo en Lóndres reciben los socorros de la caridad pública trescientos siete mil indigentes. (Igual era en Roma, bajo los primeros Césares, la muchedumbre de proletarios que vivian de las distribuciones de pan y de dinero, segun refieren Suetonio y Dion Casio.) Créese que otros tantos desgraciados son asis-

tidos por las corporaciones (1), las parroquias y los particulares; de manera que viene á contarse en Lóndres un pobre por cada cuatro habitantes, mientras que en Paris solo hay la uno por cada quince.

«Sin duda que, si la miseria llega á tan enormes proporciones, la asistencia pública se ha desarrollado prodigiosamente. El Estado, las corporaciones municipales y los particulares han hecho y hacen sacrificios increíbles en favor de la clase menesterosa. En algunas parroquias suaciona tan bien la Ley depobres, que absorbe las rentas de todos los habitantes. No sabemos si se hallarán partidarios de la caridad legal y protestante suficientemente intrépidos para admirar este resultado; únicamente haremos notar que ni el socialismo podria hacerlo mejor, á menos de absorver tambien el capital.

«¡Aun si el remedio estuviese al nivel del mal! ¡Si el número de indigentes quedase al menos estacionario! pero se aumenta de una manera aterradora, por activo que sea el trabajo nacional; por enormes que sean los socorros distribuidos á centenares de millones; por grande, en fin, que sea la mortandad y la emigracion.

«Al mismo tiempo que los pobres forman, como hemos dicho, la sesta parte de la poblacion, representan en el cuadro de la mortalidad general una cuarta, y aun una tercera parte: prueba demasiado manifiesta de lo imposible que es socorrerlos suficientemente. Parece que ni la fortuna entera de la Inglaterra alcanzaria á cegar este abismo, que va creciendo siempre, y que la muerte misma, tan invencible como es, no le disminuye sino aumentando victimas á montones.

«Asi como el suelo de la orgullosa Albion devora sus pobres, asi arroja los que no puede devorar. Sus puertos ofrecen desde hace algunos años, desde hace dos, sobre todo, un espectáculo desconocido en todas las demas partes, á saber: el de miles de desterrados voluntarios, que van á buscar en las estremidades del mundo, y lejos de la dulce patria, que nunca volverán á ver, una existencia mas tolerable, ó que, al menos, la imaginacion y la esperanza les pintan como mejor.

«El número de emigrados ingleses en 1852 llega á trescientos sesenta y ocho mil setecientos sesenta y cuatro individuos; esto es, mas de mil personas diarias, y mas del doble de los protestantes que salieron de Francia cuando la revocacion del edicto de Nantes. El aumento ha sido de 25 1/2 por 100 sobre el término medio de los seis años anteriores, y de 9 3/4 por 100 sobre el de 1851.

(1) Felizmente no todas sus rentas son absorbidas por los banquetes que se dan los administradores, aunque hagan en ellas bastante brecha.

En fin, para terminar con un solo rasgo esta lamentable reseña, la Irlanda sola ha perdido tres millones de habitantes en diez años. Y despues de esto, ¿habrá quien tenga valor para ensalzar y envidiar la dicha de la Inglaterra? A menos que esta dicha no esté en razon directa de la desdicha de sus habitantes.....

»Ni el afecto tradicional del sajón á la vieja Inglaterra, ni la pasion del escocés por sus montañas, ni el tierno amor del celta á la verde Erin, pueden hacerles soportable un orden social y religioso que se nos quiere hacer mirar como el ideal de la sabiduria, de la razon y de la humanidad. Nosotros creemos mas bien á esos trescientos sesenta y ocho mil ingleses, irlandeses y escoceses, que la miseria en su mayor parte, arroja de su pais natal.

»No negamos á la Inglaterra su escogida falange de hombres de Estado, de sabios, de marinos, de soldados, de fabricantes y de labradores, así como no negamos á la Grecia y á la Italia antigua sus guerreros, sus politicos y sus grandes hombres. Pero miremos en el fondo de estas sociedades, tan brillantes en la superficie. El indigente inglés, ¿es menos digno de lástima que el proletario y el esclavo de Roma y de Atenas? Los tres millones de pobres de la Gran-Bretaña, ¿tienen muchos motivos para felicitarse de la riqueza y poderío de su patria? ¿No son los mas miserables, los mas degradados de los hombres? ¿No son como el esclavo antiguo, cosa mas bien que persona, cuando no tienen ni aun andrajos propios, encerrados, como están en la work-house, ó cautivos en el asilo de su pobreza?

»Cuando en otro tiempo se abrió una sima en medio del foro Romano, se halló un héroe para cerrarla, precipitándose en ella. La Inglaterra no tiene Curcios. Prostrada ante el Becerro de Oro, no tiene mas que virtudes humanas, y necesitaria virtudes divinas, que son las únicas capaces de arrostrar el abismo y de atenuar, al menos su horror. Demasiado se sabe por qué el espíritu de amor y de sacrificio se ha retirado de ella, y sabido es tambien de qué manera podrá reanimar la verdadera caridad y contener el flujo siempre creciente de su miseria.»

—o—
Dice La Paz de Sevilla.

al Paisanage.—Copiando *El Porvenir* unas palabras de *El Nacional* de Cádiz, sobre la protesta contra los malos libros, dice muy ufano que nadie debe apurarse, porque las personas que la han prohibido en su periódico, no han nacido en Andalucía, ¡¡¡suelo envidiado por todos los grandes talentos!!!... Allá vá lo que sobre el particular dice Iriarte, advirtiendo, para evitar alusiones personales, que ni *El Porvenir* es *Avestruz*, ni el *Nacional* *dromedario*, ni, lo que es mas evidente, los artículos y gacetillas de nuestro colega caen bajo el nombre de lo que se llama literatura:

Para pasar el tiempo congregada
Una tertulia de Animales varios,
(Que tambien entre Brutos hay tertulias)
Mil especies en ella se tocaron.
Hablóse allí de las diversas prendas
De que cada Animal está dotado:
Este á la Hormiga alaba, aquel al Perro,
Quién á la Abeja, quién al Papagayo.
No (dixo el Avestruz) en mi dictamen,
No hay mejor Animal que el Dromedario:
El Dromedario dixo: Yo confieso
Que solo el Avestruz es de mi agrado.
Ninguno adivinó por qué motivo
Ambos tenían gusto tan extraño.
¿Será porque los dos abultan mucho,
O por tener los dos los cuellos largos,
O porque el Avestruz es algo simple,
Y no muy advertido el Dromedario,

O bien porque son feos uno y otro,
O porque tienen en el pecho un callo?
O puede ser tambien... No es nada de eso,
(La Zorra interrumpió): ya di en el caso,
¿Sabeis por qué motivo el uno al otro
Tanto se alaban? Porque son paysanos.
En efecto, ambos eran *Berberiscos*, &c.

—o—
El *Porvenir* trae las siguientes noticias:
Hecho horroroso.—Nos han contado que hace unos dias se ocupaba una pareja de la guardia civil en perseguir á un tal Leonardo Cuartillo, vecino de Cazalla y desertor del ejército, que andaba fugitivo por los bosques; manteniéndose de la caza, en cuyo ejercicio parece era una notabilidad. Con noticia de que el Cuartillo se hallaba en cierto sitio, se dirigieron á él tres guardias civiles y le hallaron comiendo tranquilamente cerca de su choza. Leonardo los vió venir y no se movió: intimaronle la rendicion á lo que contestó tranquilamente que se daba á prision, pero que le dejaran terminar su comida, lo cual le fué concedido por los bondadosos civiles. Concluido que hubo de comer, pidió permiso para tomar su manta de la choza; de nuevo accedieron á su demanda los civiles; y entrando en ella se asomó al momento á la puerta, y apuntando con su escopeta á uno de los guardias y diciéndole «Dios te perdone» le tendió su vida. Los otros dos guardias hicieron fuego sobre él sin acertarle. Leonardo empuñó dos pistolas y los dos civiles tambien cayeron muy mal heridos, escapando el agresor. Así se nos ha contado este caso, que puede ocupar un lugar en las páginas de los bandidos célebres; no nos atrevemos á responder de su veracidad, hasta que tengamos datos mas positivos.

LA PALMA.

Hoy celebra la iglesia universal la Concepcion en gracia de la bienaventurada Virgen Maria, con extraordinarias muestras de regocijo. La España por su parte, que es la nacion Mariana por excelencia, no cede en sus cultos este dia á las naciones mas piadosas y devotas. Pero este entusiasmo, esta devocion grabada intimamente en los corazones españoles, no es de hoy, ni trae su origen de los gloriosos tiempos del rey don Carlos III que la declaró patrona de las Españas; antes, cuando el culto de Maria bajo tan grandiosa advocacion, no se estendia á toda la iglesia, la España, y singularisimamente Cádiz, la celebraba con gran pompa. De aquí los cultos, que antes de aquella declaracion le tributaba, como hoy en todos sus templos, y con especialidad en esos monasterios de virgenes sagradas que posee en su recinto, y han sido siempre el mejor relicario que ostenta ufana sobre su noble y católico pecho.

Con registrar la historia de esta culta poblacion, euchida de glorias desde su mismo origen, quedará cualquiera plenamente convencido de la verdad con que hacemos estas aseveraciones. Allí veremos, que tan luego como por Brebe pontificio se declaró festivo este dia y se designó el rito con que habia de celebrarse, todo el vecindario patentizó su júbilo con las demostraciones mas espresivas. Mandóse despues jurar el defender este Misterio, y entonces no tuvieron limites las que procedieron del municipio, del clero, de todos los gremios en que se dividian entonces todas las clases del estado, de la poblacion entera, dicho en una palabra. Consignado está en un targeton colocado en las rejas del coro del convento de Santa Maria, este dia memorable, en que procesionalmente fué conducida á él en la custodia, que aun no se habia estrenado, la imágen que hoy está colocada en

el mejor altar mayor del templo Catedral, por ambos cabildos con asistencia de todo el clero, autoridades y personas notables para jurar allí la defensa del Misterio: hecho glorioso que antes celebraban ambas corporaciones y hoy continúa celebrándolo el escelentísimo cabildo eclesiástico, yendo anualmente á cantar una solemne Misa con sermón en uno de los dias de su octava. El mismo fervor, la misma devocion y con el mismo entusiasmo celebró Cádiz el Patronato de Maria, y no han cedido en nada á estos fervorosos obsequios, llenos de piedad y españolismo, las devotísimas rogativas que todas las corporaciones y notabilidades de la poblacion, cuando el piadosísimo Pio IX, que felizmente gobierna la nave de San-Pedro, invocó el auxilio de sus ovejas á fin de que rogasen á Dios lo iluminase en la empresa que constituirá la mayor gloria de su pontificado.

Cádiz, lo repetiremos con orgullo, es uno de los pueblos mas devotos á la Concepcion en gracia de Maria Santísima, porque Cádiz es un pueblo altamente religioso, y que se gloria de ocupar uno de los primeros puestos en el gran pueblo Mariano: en el pueblo español.

Gacetilla.

Segun nos informan nuestros amigos de Sevilla, la empresa del teatro de San Fernando de aquella ciudad ha roto la contrata que tenia celebrada con la simpática y aplaudida actriz señora doña Silveria del Castillo. Parece ser que despues de haber hecho esta artista su primera funcion en aquella escena, donde tan bien fué recibida del público, tuvo la desgracia de sentir algun quebranto en su salud, que le obligó á hacer cama, pero hoy que se encuentra completamente restablecida y dispuesta para continuar sus trabajos, la empresa le niega su lugar en la compañía. Esta falta de consideracion con una actriz como la señora Silveria del Castillo seria siempre censurable por parte de cualquiera empresa; pero lo es mucho mas por la del teatro de San Fernando de Sevilla, toda vez que está á cargo de otra artista.

—o—
Hemos tenido el gusto de ver antes de anoche en el teatro del Balon, al señor don Pedro Sobrado, actor de los teatros de Madrid, en la ejecucion de las comedias *El Pilluelo de Paris* y *Alza y baja*. Conforme con nuestra opinion y nuestras esperanzas, el señor Sobrado fué justamente aplaudido por la ilustrada concurrencia en ambas comedias.

Este actor sobresale por sus buenos modales, su naturalidad, buen decir, é inteligencia con que representa y caracteriza. Al final de las comedias mencionadas fué llamado á la escena, presentándose en ella entre numerosos aplausos.

—o—
Esta noche se egecutará en el teatro del Balon á beneficio de sus autores, el drama en cuatro actos *Haley ó el traficante de negros*.

Este drama, que ha sido impreso accediendo á los deseos de muchas personas, se halla de venta en el despacho de billetes de dicho teatro, al precio de seis reales cada ejemplar, y cuatro para los señores suscritores de *La Palma*, recogido en la redaccion de este periódico. Los autores del *Haley* advierten al público, que la precipitacion con que ha sido impreso, es causa de algunas ligeras incorrecciones en su impresion, tales como las marcadas en la fé de errata y algunas otras que pueden no haberse advertido en estos momentos.

Ayer se han cortado en el matadero 12 bueyes: 4 novillos: 5 vacas: 2 utereros: 5 erales y 58 cerdos, que suman un total de 11.575 libras.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para hoy: jefe de día, el teniente-coronel don Manuel Recinas Paulin, capitán del regimiento infantería de Jaén.—Parado, el mismo cuerpo y Artillería.—Rondas, hospital y provisiones, el dicho de Jaén.

Hoy, día de la Purísima Concepción, patrona de España, la guarnición vestirá de gala, la artillería de la plaza hará las salvas de ordenanza y el pabellon nacional tremolará en todos los edificios militares, desde la Diana hasta las oraciones.—Magalde.

De orden del señor gobernador militar: el coronel mayor de la plaza, Mateo Moran.

Gaceta religiosa.

SANTO DEL DIA.

La Purísima Concepción de Nuestra Señora, patrona de España y de sus Indias.

MAÑANA.

Santa-Leocadia, virgen y mártir.

El Jubileo de las cuarenta horas está en la Santa-iglesia Catedral.

Parte mercantil.

BUQUES QUE ENTRARON AYER EN ESTE PUERTO.

Laud español Antonieta, José Antonio Bas, de Valencia en 6 días, con arroz y otros efectos.

Laud idem Milagros, Andrés Palacios, de Sevilla en 3 días, con trigo y otros efectos.

Charanguero idem María Teresa, Jaime Ballester, de Sevilla en 4 días, con trigo y otros efectos.

Vapor paquete inglés Yberia, capitán G. Bradshaw, de Southampton y Lisboa en 36 horas con mercancías y correspondencia, a don Antonio de Zulueta. Este buque ha salido para Gibraltar, despedido por la sanidad.

Místico español Virgen de la Caridad, José de Coto, de Sanlúcar en un día, con vino.

Místico idem Virgen del Carmen, Manuel Morquecho, de Sevilla en 4 días, con trigo y otros efectos.

Y el vapor idem Balear de Levante.

SALIERON.

Vapor de guerra español correo Velasco, su comandante el teniente de navio don Carlos Chacon, su sobrecargo don Salvador Garcia Guerra, y consignatarios Retortillo hermanos, con la correspondencia pública y de oficio para Canarias, Puerto-Rico y la Habana. Conduce 99 pasajeros.

Vapor español Tharsis, don Francisco Mercadal, para Marsella, con escala en Algeciras y otros puntos.

Bergantin-polacra español Leonor, don Gaspar Abril, con sal para Montevideo y Buenos Aires.

Lugre frances Margarite, capitán Mr. Lemerle, con tierra y otros efectos para Marsella.

Y un bergantin inglés.

Buques á la carga.

PARA TRINIDAD DE CUBA.—La hermosa, nueva y velera polacra SANTA EULALIA, admite carga y pasajeros, á los que ofrece muy

buenas comodidades y excelente trato su capitán don Vicente Roig.—Consignatario calle Nueva, frente al café de la Lonja.

D. M. Lloret.

ANUNCIOS.

SE VENDE con un descuento de consideracion sobre el costo que tiene, una partida de calzado de charol inmejorable en todos conceptos. Los capitanes de la carrera de América, así como cualquiera otra persona que quiera tratar de ajuste, pueden acudir á la calle Nueva, número 32, piso tercero. Hay botas, medias botas y botitos elásticos de cabritilla. Hay hasta mil pares. 10—7

La legítima pomada peruana tan acreditada por sus virtudes de hacer renacer el cabello y conservarlo sin encanecer, se sigue espendiendo con real cédula de invencion á 8 reales bote, en la peluquería de Rey, calle del Rosario, número 101.

Ojalatería de José Dominguez, calle de la Carne, número 158.—En este establecimiento, se han hecho mejoras en su local para poder ofrecer constantemente al público, un grande y completo surtido de obra, que tanto por el gusto y buena construcción, como por la gran baratura en los precios que ha establecido, no dejará que desear á cuantas personas le honren.

Artículos que se espenden.—Máquinas para hacer el café en las mesas, á la francesa, de varios tamaños. Dichas de hornillos mariposeros, para poder calentar el agua, con espíritu de vino ó aceite. Cafeteras levantadas al martillo, de hechura inglesa. Variado surtido de toda clase de budineras de distintos tamaños y con adornos de mucho gusto. Toda clase de obra perteneciente á cocina; entre ellas, pavares y cacerolas, perfectamente acondicionadas, de distintas dimensiones. Tambien se encontrará un surtido de obra de cocina para los buques. Toda clase de obra de estaño, como cucharas, bateas, escribanías é infinidad de artículos. Bombas colgantes y faroles guarnecidos de metal, con adornos trogelados para corredores, patios &c. Se construyen y se colocan en las casas canales, como tambien cristales y alambrados. Se hacen remesas y cionerías para toda clase de embase, á precios sumamente desconocidos, pues contando con gran abundancia de materiales, puede hacer un veinte por ciento de beneficio, en proporción á los conocidos hasta el día.

Ademas tiene tinas, lavapiés y baños de asiento, de venta y alquiler, contando al mismo tiempo con operarios suficientes para construir toda clase de obra, sea la que fuere la cantidad que se le encargue, con la mayor prontitud y esmero. 15.—5

LA CULTA CADIZ.—Nuevo establecimiento de ropa y géneros, situado en la calle de Guanteros, esquina á la de las Flores.

Desde hoy se encuentra á disposición del público en dicho establecimiento un grandioso surtido de ROPA HECHA, distinguiéndose entre ellas los nuevos Mantos-thalmas y Montecristos, construidas todas las prendas por los nuevos modelos que se han recibido de la estación presente.

Igualmente hay un elegante surtido de géneros en corte, como son los casimires, satenes, paños, castores, chalecos de todas clases, corbatas, botones de armas, de marina y dorados lisos para fracs, y sinclados para chalecos y camisas.

Todos estos artículos, tanto construyendo las prendas, como sin construir, se darán á precios bastante arreglados.

Polvos dentísticos titulados de Quiroga.—Harto conocidos y estimados del público son estos polvos por las grandes ventajas que su uso proporciona á la dentadura, y repetidos han sido los elogios hechos por la prensa española

del extranjero de su virtud dentrífica especial, que ha sido universalmente reconocida como muy superior á la de los demas polvos usados hasta la invencion de estos.

Los polvos de Quiroga, á mas de limpiar la dentadura con perfeccion dando un bello color rosado á los labios y encias, á la par que un suave aroma á la boca: tienen la excelente propiedad de no ser nocivos en ningun sentido; antes por el contrario, está probado por el testimonio de millares de personas que contribuyen en gran manera á la conservacion de las partes espresadas y que no cansan daño alguno aunque inadvertidamente se traguen al tiempo de limpiar los dientes. Precio 4 reales.

Unico depósito de perfumería de Rey, calle del Rosario, número 101.

Celeridad y buen servicio.

Galeras mensagerías de los señores Ferrer y Berdugo hermanos.—Salen de esta ciudad los dias pares del presente mes, haciendo sus viages en once dias á Madrid, pasando por el ferro-carril á Tembleque. Conducen carga y pasajeros á precios equitativos, y se despachan calle de la Aduana frente á la misma, y plaza del Cañon, número 32.

LUJO Y EQUIDAD.—Almacén de ropa hecha y taller de sastre de D. Vicente Morante, calle de San Francisco, número 42.—En este establecimiento se acaba de recibir el nuevo surtido de invierno, de las mejores fábricas de Paris, en el que se encuentra una gran variedad de telas de las mas nuevas que se han fabricado para la presente estación.

Las de pantalones son de Satén de varias clases, y de Casimirs, conocido por el Ramo Imperial; Viejo Paris; Cuadrado Senador; Tio Tom; Fiestas; Lágrimas de Cristo; Mosaico; Marco Spado; Arboles; Diamante; Casa del Caiman; Anillos; y otra infinidad de dibujos cuyos nombres seria difícil describir.

En clase de chalequería, se ha recibido tanta variedad de felpas, terciopelos y cachimires, que se puede decir que es un surtido tan completo y grandioso, que será difícil encontrar otro en la poblacion que pueda sobrepasarle.

En castores y paños se encuentran todos los colores mas nuevos que se han de llevar para paletós, como igualmente terciopelo para estos, trenzas, cordon, botones, &c., &c.

Tambien se ha recibido un elegante surtido de botonaduras para chalecos y camisas.

COSMORAMA universal, calle Ancha, n.º 62. Entre las varias vistas que están hoy de manifiesto se hallan las siguientes.

Cartagena tomada del arrabal de Santa-Luca. Castillo de Vicennes por el lado del Poligono. Constantinopla desde el Bósforo.

Málaga, tomada desde la entrada del puerto. Vista general de Paris tomada desde los campos Eliseos.

Vista particular de Londres. Interior de la capilla de San-Isidro, en la parroquia de San-Andres en Madrid.

Vista general de Dieppe. El Vesubio con efecto de noche.

Vista general de Ginebra y sus alrededores. Palacio y parque de Saint-Clout. Vista general de New-York.

Está abierto todos los dias desde las cinco de la tarde hasta las diez de la noche, y los domingos y dias de fiesta se abrirá á las tres. Las vistas se variarán todos los dias. Entrada un real: los niños cuatro cuartos.

CIRCO MADRILEÑO.—Hoy jueves 8 del actual tendrán lugar dos grandes funciones ecuestres, la primera en la Plaza de toros á la una de la tarde, bien variada ó casi nueva, y la segunda en el teatro del Circo á las ocho de la noche, donde se egecutarán tambien los lindos Juegos Orientales, por los nuevos artistas que tanto han agradado en la última funcion. El teatro estará completa y profusamente iluminado.

En la tienda de sastre y ropa hecha de don Manuel Valenzuela, calle de la Amargura, se encuentra un surtido de ropa hecha y telas del mejor gusto, ambas cosas sugetas á la caprichosa

INTERESANTE AL PÚBLICO.—En la sombrereria de la calle del Rosario, á espaldas de San Agustín, núm. 72, se hallan los artículos siguientes, que ya el público tiene conocimiento de sus buenos resultados.

Los sombreros de felpa de copa alta que se hallan arruinados ó inútiles por sudor, aceite, rosadura, falta de color ó cualquiera otra mancha, se le quita completamente, dejándolos de tanta vista y duracion como si fueran nuevos, poniéndosele á cada uno badana, y cinta nueva, siendo su costo el de 16 rs.

Los de la misma clase que tengan la copa ancha, se les angosta y se les hace toda clase de variacion, poniéndosele tambien badana y cinta nueva, siendo el precio de cada uno el de 18 rs.

Tambien se reforman toda clase de sombreros que haya, á precios arreglados; y ademas los de muelles se farran de nuevo, y si tienen el muelle roto, se le compone, siendo el precio de cada uno el de 30 rs.

Y á los que le haga falta lavarles el merino y dejarlos de su color primitivo, será el precio de cada uno 16 rs.

Se planchan toda clase de sombreros y el

precio de cada uno será 2 rs. y á los que le haga falta ponerle badana nueva 6 rs. vn. Se advierte al público que este único establecimiento, que en esta poblacion se conoce hace años para dar cumplimiento á los mencionados artículos con esactitud, arreglado á lo que tiene anunciado y anuncia. Tambien se advierte que todo esto tendrá efecto en el término de 24 horas, no contando los dias festivos, y si está lloviendo se dará cumplimiento á las 48 horas, solamente para aquellas personas que al tiempo que manden ó entreguen la prenda para reformarla, tienen que satisfacer la cantidad anunciada, y recibir la contrasena con el dia, mes y año en que han satisfecho la cantidad que le pertenezca á cada uno; y se admite trabajo sin pagar adelantado, con la condicion de no citar dia fijo; y solamente si estará cuando haya lugar, pues de este modo se podrá dar cumplimiento con toda esactitud al público.

Los mencionados artículos serán solamente por el término de un mes. 5.—3

LA NUEVA PENINSULAR.—Diligencias desde Sevilla á Madrid.—Se despachan en Sevilla, calle de las Sierpes, frente á la Cerrage-

ria: en Cádiz, calle Nueva, oficina de los vapores de Sevilla.

Los precios son iguales en ambos puntos. Se recibe toda clase de encargos para Madrid, su carrera y puntos transversales de la misma.

TEATROS.

PRINCIPAL.—Hoy jueves se pondrá en escena la ópera en tres actos LUCIA.—A las 7½.

BALON.—Hoy jueves 8 se pondrá en escena, á beneficio de sus autores, el drama en 4 actos, en prosa, HALEY O EL TRAFICANTE DE NEGROS.—Seguirá el baile nuevo *Las mazas juncales*.—A continuacion la comedia en 4 actos JUGAR POR TABLA.—Dando fin con la danza de *Maria la O, ó el tango de los negros*.

NOTA.—El drama HALEY, impreso ya, se hallará de venta en el despacho de billetes de dicho teatro, á 6 reales cada ejemplar, y en la redaccion de *La Palma* á 4 rs. para los suscritores á dicho periódico.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el Sol... á las 6 y 59 ms. de la mañana.
Se pone... á las 4 y 45 ms. de la tarde.
Sale la Luna á las 1 y 12 ms. de la tarde.
Se pone... á las 1 y 9 ms. de la madrug.
Debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 41 y 52 minutos.

Se suscribe á este periódico:

En Cádiz.—En su redaccion y gabinete de lectura calle Ancha, esquina á la de San-José, número 57 y medio.—SIETE reales al mes recogido en la redaccion y Ocho llevado á domicilio: 21 reales el trimestre que se paga adelantado.—Fuera de Cádiz, franco de porte, 21 reales el trimestre.

MAREAS DE HOY AL TIEMPO MEDIO.

1.ª Baja á las 2 y 2 ms. de la madrugada.
1.ª Alta á las 8 y 19 ms. de la mañana.
2.ª Baja á las 2 y 36 ms. de la tarde.
2.ª Alta á las 8 y 53 ms. de la noche.

Barómetro..... 27 9 20
Termómetro..... 11 0 0

VAPORES.

ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

De Cádiz.	De San-Fernando.
Dia 8.	
9½ de la mañ. P.R.	8 de la mañ. D.
3½ de la tarde. D.	1¼ de la tarde. P.R.
Dia 9.	
10 de la mañ. D.	8 de la mañ. P.R.
3½ de la tarde. D.	2 de la tarde. D.

ENTRE CADIZ Y EL PUERTO.

De Cádiz.	Del Puerto.
Dia 8.	
8 de la mañana.	7 de la mañana.
10 de idem.	9 de idem.
3½ de la tarde.	11 de idem.
Dia 9.	
8 de la mañana.	7 de la mañana.
10 de idem.	9 de idem.
12 de idem.	11 de la tarde.

ENTRE CADIZ Y PUERTO-REAL.

De Cádiz.	De Puerto-Real.
Dia 8.	
9½ de la mañ. D.	2 de la tarde. D.
Dia 9.	
10 de la mañ. S.F.	8¾ de la mañ. D.
	1 de la tarde. S.F.

Precios de los billetes: 5 reales de popa y 3 de proa, y por cada mandado de equipage un billete de proa.

El LIGERO, de Cádiz para Huelva, el dia 11 de diciembre á las 8 de la mañ., y regresará el 13 á las 8 de idem.

DE CADIZ A SANLUCAR Y SEVILLA.

El **ADRIANO**... sale el dia 9 de diciembre á las 7 de la mañ.
El **SAN-TELMO** sale el dia 10 de id. á las 8 de la mañana.
El **RAPIDO**..... sale el dia 12 de id. á las 8 de la mañana.

DE SEVILLA A SANLUCAR Y CADIZ.

El **ADRIANO**... sale el dia 12 de diciembre á las 8 de la mañ.
El **SAN-TELMO** sale el dia 9 de id. á las 8 de la mañana.
El **RAPIDO**..... sale el dia 10 de id. á las 8 de la mañana.

Precios de los billetes: 60 reales de popa y 40 de proa.

GUIA DEL FORASTERO.

CASA DE PUPILOS de doña Dolores Diaz, calle del Santo-Cristo, número 182.

Oficina de agencia mercantil donde se corren toda clase de guias y demas documentos de Aduana, calle de id. núm. 20.

CASA DE PUPILOS de doña Luisa Gandiaga, calle de San Agustín, núm. 86.

FONDA DE EUROPA, calle de la Carne, esquina á la de San-Francisco.—Mesa redonda á las cuatro y media de la tarde, á 10 rs. cubierto.—Pupilage desde 20 á 30 reales.

ID. DE ORIENTE, plaza de Gandelaria.—Mesa redonda á las cuatro de la tarde, á 10 rs. cubierto. Pupilage desde 20 á 30 rs.

ID. DE LAS CUATRO NACIONES, calle del Camino.—Mesa redonda á las cuatro.—Pupilage á 20 rs.

GONDOLAS ENTRE CADIZ Y SAN-FERNANDO.

Salen de Cádiz á las 7½ de la mañana, 9 de id., 1 de la tarde y 4½ de id. —De San-Fernando á las 7 y 9½ de la mañana, y 1 y 3½ de la tarde. De Puente Zuazo á Chiclana sale un ómnibus á la llegada del primero y último vapor.

COCHES y carretelas para dentro y fuera de la ciudad, en la plaza de la Constitucion, n.º 18.

GONDOLAS DE FERRER Y COMPAÑIA.

Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

LA ECONOMICA. Empresa de transportes.

De Cádiz á Madrid y su carrera. Salen los Domingos y Jueves, y se dará razon en Cádiz, en la calle Nueva, oficina de vapores.

GONDOLA DE PAUSADELA Y COMPAÑIA.

Sale de Jerez al Puerto, por las mañanas y regresa por las tardes.

EL CORREO GENERAL deberá entrar á las seis y media de la mañana; y saldrá á las cinco de la tarde.

EL DEL CAMPO entra con el general los lunes, miércoles y sábados.—Sale los domingos, martes y viernes.

MEDINA, entra y sale todos los dias con el general.

VEJER, sale los lunes, miércoles y sábados: entra los domingos, martes y viernes.

ARCOS, sale martes, jueves y sábados: entra miérc., viér. y domingos.

SANLUCAR, entra y sale todos los dias con el general.

CONIL, entra martes y viernes.—Sale miércoles y sábados.

CHICLANA, sale y entra todos los dias.

EL CORREO DE CANARIAS, sale los dias 1.º y 16 de cada mes.

EL DE LA HABANA los dias 7 de cada mes.

HORAS DE DESPACHO EN EL CORREO.

Desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo, para apartados, franqueos de periódicos y certificados.

Las listas estarán espuestas al público desde las nueve de la mañana, hasta las doce del dia; y desde las tres de la tarde hasta ponerse el sol.

Se recibirá correspondencia hasta las cuatro y media en punto de la tarde, hora en que se levantará la que haya en el buzón.

Desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, para giro y pago de libranza.